

# EL EBRO

Diario de Tortosa

Año IV

Núm. 810

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. . . . . 1'00 pesetas  
Fuera trimestre. . . . . 3'00 .  
Extranjero, ida y vuelta. . . . . 4'50 .

Viernes 18 de Septiembre de 1903

REDACCION: Portal del Palau. núm. 2.

ADMINISTRACION: Librería Voltes, Angel 1  
Toda la correspondencia de caracter literario al director.

## Apostolado de la oración

### Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón inmaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que comprendamos mejor la excelencia del estado religioso, tan útil á la Iglesia y á la salvación de las almas.

### Resolución apostólica

Favorecer á las Ordenes religiosas.

## Diario religioso

SEPTIEMBRE

24 e el sol. 5'29  
Regone á las 8'7

19

SABADO

S. Genaro

### CULTOS

#### CATEDRAL

A las 9 misa conventual.

#### DOLOLES

Segundo día de Cuarenta Horas á las 6 y 1/2 misa de exposición 7 y media la solemne cantada. 11 y 1/2 otra de rezada. Tarde á las 5 y tres cuartos los ejercicios acostumbrados y seguirá la reserva.

#### SAN FRANCISCO

Continúa el Quinario á las 7 misa cantada. Tarde á las 5 y 1/2 la función de costumbre, con exposición y sermón por un Padre de la Compañía de Jesús.

#### Resarios

En la Capilla de la Santa Cinta se reza á las 7.

En la iglesia de esta advocación á las 3 y 3/4.

## La apoteosis de Renán

En la ciudad de Tréguier se ha fijado y distribuido una alocución en la que se resume admirablemente la vida y milagros del blasfemo Ernesto Renán. Nuestros lectores gustarán de conocerlo. Dice así:

### ¡ABAJO EL IDOLO!

#### A LOS BRETONES:

No hace todavía mucho, un ministro se atrevió, en plena Asamblea Nacional, á acusaros de no ser franceses... Esta fué la primera injuria.

Se os quiere lanzar otra más, se intenta ofender vuestra fe y vuestro patriotismo, levantando entre vosotros, en la misma villa de Tréguier, á

la sombra de la antigua catedral de San Ibo, una estatua al apóstata Renán.

Dicen que porque fué bretón... No; no es verdad. Renán no tuvo de bretón sino el nombre.

Todo lo que constituye vuestra gloria, todo cuanto amáis, la fidelidad á Cristo, el respeto de la familia, el sagrado amor de la patria, el heroísmo del pueblo, el cumplimiento exacto del deber, el culto de la virtud... de todo eso hizo burla Renán; de todo eso renegó.

Renegó de la Religión.

Renegó de los sacerdotes.

Renán no se contentó, como tantos otros, con olvidar las oraciones que su madre, una verdadera bretona, le enseñó de niño, sino que se levantó contra Cristo, contra el mismo Cristo á quien vosotros amáis y en memoria de cuya Pasión levantáis tan hermosos *Via Crucis* públicos.

En la *Vida de Jesús* amontonó mentiras y calumnias, falsificó la historia y truncó los textos, y no solamente manchó con su baba las páginas del Evangelio, sino que ni siquiera respetó—¡desventurado!—á la santísima Virgen, á la amantísima Madre que habéis escogido por patrona.

Y él, que comenzó á estudiar con los Hermanos de la Doctrina Cristiana y que luego estuvo en el Seminario de Tréguier; él, á quien el Obispo monseñor Dupanloup, protegió y dió dinero, ¿sabéis lo que escribió de sus maestros? "Todos los curas son iguales; el mismo animal es la crisálida que la mariposa."

Renegó de la patria.

El mismo dijo: "No hubiera podido ser soldado; de serlo, habría concluido desertando ó suicidándome."

Durante el año terrible, en 1870, cuando los quintos bretones acampaban sobre barro ó nieve y no comían sino pan de salvado; cuando morían valerosamente en defensa de la patria, ¿donde estaba Renán?

Tenía alegres y opíparas comilonas en casa de Brebant; aplaudía á Guillermo de Prusia y á Bismarck, (lo mismo que hizo Voltaire con Federico de Prusia) (1) soplándose buenas copas de champagne é iba de francachela en francachela, diciendo: "Perezca la patria; perezca Francia; por encima de ellas está el deber y la razón." Ahí teneis al patriota.

Renegó de la familia y de la moral.

En punto á moral, ved cuales eran sus principios: "Divirtámonos mientras seamos jóvenes." Después de la alegre juventud y de la triste vejez, la tierra nos espera."

"He gozado tanto en esta vida, que realmente no tengo derecho para pedir una compensación en la otra."

Leed, leed estas palabras, que son la injuria más atroz que se ha lanzado contra el hogar doméstico: "En el matrimonio es necesario poder cambiar de bordada cuando cambia el aire del afecto ó del deseo."

Y si no hubiera sido más que li-

enciosol... Pero quiso prostituir también su talento, y concluyó su vida escribiendo novelas obscenas, cuyos títulos son una vergüenza por sí solos. Las últimas líneas que escribió son como el hipo de un sátiro demente, y su postrer gesto fué una perraída en honor del becerro de oro y de la voluptuosidad.

Renegó del pueblo y de Bretaña.

He aquí lo que osó decir en un banquete en casa de Brebant: "Prefiero los aldeanos á quien se puede dar de puntapiés en el... que no los aldeanos como los nuestros á quien el sufragio universal ha convertido en nuestros amos, porque los aldeanos son el elemento inferior de la civilización."

En otra parte escribió de ellos: "No los mejoréis de suerte, porque no les haréis más felices; no les enriquezcáis porque se harán menos fieles; no les molestéis enviándoles á la escuela de primera enseñanza, porque acaso perderán algunas de sus cualidades sin adquirir ninguna de las que da la cultura superior."

Ahí tenéis al demócrata; ahí tenéis al filántropo.

¿Merece el hermoso nombre de bretón el hombre que ha escrito: "Yo soy celta, mestizo de gascón y de japonés," y que ha añadido: "En mí murió el bretón y vive el gascón." Renán ha insultado á los naturales de Tréguier diciendo en su *Broyeur de lin* que en Tréguier abundan ordinariamente los locos.

Y él, que hizo una fortuna blasfemando de Cristo, ¿se acordó jamás de los pobres de Bretaña, socorrió nunca á las viudas como su madre, y á los huérfanos como él?

Qué aquellos á quienes haya socorrido se levanten y lo digan... No hay ni uno que pueda levantarse á decirlo. Este nuevo Judas no tuvo más culto que el culto del becerro de oro.

### ¡Ese es el idolo!

¡Ved ahora quién viene á incensarlo.

Combes, un sectario que, como él, colgó la sotana; que persigue á religiosas, á mujeres, después de vomitar contra ellas toda suerte de improperios. Este pontífice de la masonería va á imitar el gesto de Renán y á tomarle el hisopo mojado en agua azucarada y el incensario en que se quemaba el perfume de la sensualidad, y podrá saludar en el idolo al inmortal descendiente del mono.

## LA NEVADA

Al abrir la ventana de mi cuarto, una oleada de copos de nieve á entrada revoltosa y fría, sin temor á detenerse en el templado ambiente de la estancia. Una luz vivísima y blanca hirió mis ojos asombrados y quedé cautivado de los hechizos con que se engalanaba el paisaje dibujado ante mí por la genial y primorosa mano de

la naturaleza. ¡La nevada! Sí: sobre los tejados de pizarra, de aguda pendiente, sobre las ramas inclinadas de los árboles, sobre las escarpadas laderas tachadas de pedruscos, no se extendía más que la gran sábana, el blanco sudario, cuya vista daba escalofríos.

¡Quién había de esperarte; poético emblema de la pureza, cuando juegas en el viento tranquilo, cuando te revuelves furiosa en el ventisquero cuando formas la alfombra de la tierra aun no hollada por ser viviente!

Tú has dado, con las brisas congeladas que te sirven de heraldos crueles, toque de atención á todos estos pobres de salud que subieron á beber la vida en las fuentes frescas y medicinales que brotan entre estas peñas.

Al verte, temblaron de frío y de miedo; cifieron á sus cuerpos los trajes que abrigan y miraban la densa neblina que corría por la pradera y del estado primoroso que al caer formaban en ella tus gotas cernidas y congeladas, como si en tu compañía avanzase la terrible diosa mitológica que corta el hilo dorado de la vida.

Y, sin embargo ¡oh nivel!, para los hombres fuertes de cuerpo y de espíritu eres hermosa, eres útil, eres necesaria.

Eres hermosa porque revistes á la naturaleza terrestre de líneas suaves, armoniosas; porque cubres los abismos y las montañas de ropaje deslumbrador y pintoresco. Eres útil, porque humedeces lentamente la tierra, y donde dejaste tus besos fríos, brotarán más tarde los tallos que darán el pan al hombre, los que se coronarán de flores que serán los incensarios del monte perfumado; porque engendras el caudal cristalino que después de correr indómito entre peñas se amansa en la huerta, siendo el contento de los obreros que sudan en el surco.

Y eres necesaria, porque sin tí desaparecerían las corrientes fecundas, la sangre de la tierra, que moriría jadeante, abrasada; porque la lluvia no hace los ríos caudalosos y perennes sino torrentes, muchas veces devastadores; de los manantiales que tu desde las altísimas cordilleras alimentas, es el agua que apaga las hogueras del estío. Sin tí en la sequía morirían los hombres y la tierra parecería erial triste.

Pero para los pobres de salud eres como saeta de almogábar. En tu seno nace la ráfaga de viento helado que engendra la pulmonía; la huella de tu paso encharca el suelo, y la humedad se mete en los huesos, en los músculos, en los pulmones, como ejército que incenja y destruye cuanto ante sí encuentra; tu eres la esposa del frío que va á tu lado, haciendo castañetear dientes, temblar cuerpos y acabar vidas.

Por esto esta mañana cuando te veían esplendorosa temieron y te miraron suplicantes pidiéndote que pases pronto; por eso cuando aleteando en la ráfaga de viento frío entraron

(1) Nota de la R.

tus copos revoltosos por la ventana de mi cuarto no supe ni saludarte como los hombres fuertes de espíritu y de cuerpo ó como estos enfermos que temerosos se abrigan.

Más tarde me has vencido con tus encantos. He salido á verte, á admirar la nevada que ponías ante mis ojos y me he vengado de que me azotaras la cara, hollándote donde estabas pura y formando con tus copos opretados la bola inmensa de la que ha nacido como por encanto un busto que tu, envidiosa, has desfigurado luego.

M. U.  
Panticosa 14 Septiembre 1903.

# ASELINATOS

## DESCUBIERTOS CON ANTEOJOS

En algunas ocasiones, la costumbre de contemplar el paisaje con un antejo ha servido para descubrir un asesinato.

Cierto aventurero de estos que comercian con el amor, hizo la corte á una muchacha riquísima, y habiendo logrado contraer matrimonio con ella, aseguró en su favor la vida y los bienes de la que era su esposa. Después, siguiendo en el propósito que desde un principio formara de enriquecerse á costa de la pobre joven, llevóla consigo á Suiza con pretexto del viaje de novios, y en una ascensión á las montañas de la Engadina, la arrojó deliberadamente en un precipicio.

Por supuesto, el asesino se dio prisa á volver al hotel dando muestras del más profundo dolor y pidiendo que se hiciera lo posible por salvar á su mujer y supo fingir tan bien la desesperación que nadie sospechó la verdad. Solamente un hermano de la víctima, que siempre había desconfiado de su cuñado, habiendo tenido noticia de ciertas circunstancias extrañas, hizo un viaje al teatro de la sucesión, y tras mucho indagar, averiguó que desde un punto situado á larga distancia de la montaña un pastor había visto con un antejo toda la sangrienta escena. Se prendió al aventurero, y para probar su delito, se reconstruyó la escena por medio de maniqués, observándolo varios oficiales de policía con el antejo del pastor y desde el mismo sitio en que éste se encontraba el día de autos.

Un caso parecido ha sido la causa del fusilamiento de un boer, pasado por las armas después de hacerse la paz en el Transvaal. Pretextando que deseaba rendirse, este hombre hizo que un oficial inglés tuviese una entrevista con él, y cuando lo vio venir, se ocultó entre los matorrales y lo dejó muerto de un tiro. Antes de cometer este asesinato había observado atentamente los alrededores, y estaba completamente seguro de no haber tenido testigos, pero no contaba con el alcance de los antejos modernos. Desde un kopje distante, un centinela había presenciado la traición á través de los cristales de su antejo de campaña, y había examinado la fisonomía del boer con todo detenimiento, á fin de poder identificarlo cuando fuese necesario.

A no ser por un antejo, nadie hubiera sabido los detalles de una tragedia marítima ocurrida hace unos cincuenta años en el canal de la Mancha.

Era nochebuena, y reinaba en el canal una furiosa galerna. Un capitán de barco, retirado por su edad, paseaba, siguiendo una costumbre antigua, por las rocas de Dover, con

su antejo bajo el brazo, á pesar de ser de noche y estar el cielo encapotado.

Disponíase á contemplar el mar desde una roca elevada conocida en el país por la Roca de Shakespeare, cuando le pareció oír cañonazos. En aquel momento brilló entre las nubes un rayo de luna y el viejo marino pudo ver, con auxilio del antejo, un barco que se iba á pique.

Bajó corriendo de la Roca, pero cuando llegó á la playa no vió ya ni restos del buque. Convencido de que no estaba soñando, fué á la ciudad y refirió la espantosa catástrofe que acababa de presenciar; pero nadie quiso creerle, y aún hubo quien lo tomó por loco.

Pocos meses después se recibían noticias de Australia diciendo que el *Brevie Castle*, barco que debía haber llegado á Adelaida para tal fecha con multitud de emigrantes, debía haberse perdido, pues no se tenían noticias de él. Solo el antiguo capitán sabía donde habían hallado su sepulcro aquellos infelices.

## La mostaza y la memoria

Las personas que tienen poca memoria deben tomar mucha mostaza en las comidas. La simiente de la mostaza está acreditada como un vivificante, y se dice que influye de un modo directo, sobre aquellas partes del cerebro en que reside la memoria.

A los nerviosos les conviene comer queso con frecuencia, el queso es un excelente sedativo. Sin embargo hay que tener cuidado de no comerlo con exceso, porque en tal caso sería perjudicial para la digestión. Esto mismo puede decirse de la mostaza; si se abusa de ella puede ocasionar una fuerte irritación en las mucosas de la boca.

## ASALTO

Tomamos de "El Noticiero Univer-

sal": Anteayer tarde, una cuadrilla compuesta de cinco ladrones asaltó uno de los carruajes que prestan el servicio de conducción de pasajeros entre Cardona y Solsona.

El asalto se efectuó entre los puntos conocidos por "La Flauta," y "Ca'n Pons." Los ladrones obligaron á los pasajeros á descender del carruaje y á depositar en una manta tendida en el suelo todas las monedas y objetos de valor que llevaban, llegando hasta el punto de obligar á un sacerdote á desprenderse de un Breviario.

Realizada la criminal hazaña, los ladrones se apoderaron del botín y emprendieron la fuga, pudiendo así los pasajeros tomar nuevamente el carruaje y dirigirse á Solsona.

El carruaje estaba dirigido por el cocherito conocido por Pastoret.

Una hora antes de ocurrir el robo, pasó por el sitio de referencia el digno obispo de Solsona con un carruaje, sin que se le molestara en lo más mínimo por no haberle reconocido aquellos foragidos ó por creer, sin duda, que no traía objetos de valor.

## VIDRIOS ENFERMOS

Se ha descubierto que el vidrio está expuesto á una enfermedad particular, que ataca sobre todo al que cuenta con algunos siglos de existencia y que puede, por consiguiente, destruir en poco tiempo las antiguas vidrieras de colores que son orgullo de algunas iglesias. El vidrio enfermo pierde su transparencia y se hace menos resistente; á primera vista parece lleno de agujeritos, y con la simple presión de un dedo cae hecho pedazos.

No se conoce con certeza la causa de esta enfermedad pero lo más probable es que la produzca algún microorganismo, un hongo microscópico que se alimenta de la sílice del vidrio, disolviéndola para asimilársela. Esta explicación es tanto más verosímil, cuanto que ya se conocen otros organismos comedores de sílice, entre ellos las esponjas, ciertos protozoarios y algunas algas, especialmente las diatomeas. Se dirá tal vez que el vidrio es duro y que parece mentira que un hongo pueda hacer mella en él; pero también es duro el cemento, y sin embargo hay ciertas bacterias que lo descomponen con gran facilidad, segregando un compuesto nítrico especial.

Sería interesante averiguar si es algún compuesto análogo el que destruye las vidrieras, y cuál es el organismo que la produce, sea hongo ó bacteria.

## La enfermedad más rara

Un enfermo encontré un día con extraña enfermedad: moría de inanidad aunque saño parecía. Jamás encuentra sosiego; le ofende la noche oscura, y si el sol brilla en la altura, diz que quisiera ser ciego.

De las hojas el murmullo le acusa allá en su interior, y la palabra traidora le dice cada capullo.

Le parecen vengadores todos los que ve venir, y huye sólo por huir de sus íntimos dolores.

Gozará tranquilidad si olvidarse á sí pudiera, y si el tiempo no existiera y no hubiera eternidad.

Mucho su herida le duele; mas tiene por mal mayor que le visite el Doctor ó que alguno le consuele.

Vivir quiere abandonado, tener desastroso fin, quiere ser nuevo Cain hasta la muerte obstinado.

Ni tratados ni doctores hablan de esta enfermedad; y toda la humanidad la heredó de sus mayores.

A. M. W.

## NOTICIAS BREVES

Telegrafan de Logroño que en Fuenmayor el tren correo de Bilbao chocó con un vagón cargado de pipas resultando heridos el maquinista y el fogonero, aquel gravemente.

Desde Burdeos dicen que cuando pase por aquella capital la reina doña María Cristina, una numerosa comisión representando al comercio, presentará á la augusta dama un Mensaje pidiendo que se establezca un teléfono internacional entre España y Francia.

—La prensa de Madrid publica varias semblanzas verdaderamente repugnantes de algunos de los inspectores que han intervenido en el asunto del robo del millón.

—Ha zarpado para Rosas la escuadra inglesa.

—Han quedado ocho cruceros en Barcelona.

—El general Primo de Rivera publica una carta en *La Correspondencia de España* negando que él tenga que ver con la espada que D. Carlos de Borbón donó á la virgen del Puy de Estella, según afirmó el abad de este santuario cuando D. Alfonso le visitó hace poco.

—Se han recibido despachos de Victoria diciendo que el obispo de aquella diócesis D. Ramón Fernández se halla gravemente enfermo.

—Dicen de San Sebastián:

"Han contraído matrimonio dos enamorados de 59 y 60 años respectivamente.

Inmensa multitud compuesta de gente de buen humor, ha acompañado á los contrayentes bajo un improvisado pabellón hasta su domicilio de la calle de Cuarte tocando una marcha infernal con una variada orquesta de cencerros, pitos, latas de petróleo y matracas.

Los recién casados, siguiendo el humor, saludaban satisfechos al cómico cortejo.

La guardia municipal quiso disolver la *juerga*, pero desistió ante los ruegos y la satisfacción de los novios. ¿Quién tomó el pelo á quién?

—Del Belgrado comunican que la situación es gravísima.

—El Rey Pedro prepara secretamente un viaje á Londres.

—El Sr. Canalejas ha declarado en Pau que el actual gabinete durará muy poco, que no es la Corona la que debe designar al jefe del partido liberal y que está de acuerdo con el general López Dominguez.

—Dicen de Londres que en Pekin la peste bubónica produce á diario centenares de muertos.

—El Sr. Besada ha aceptado el presupuesto de Marina, que asciende á treinta y un millones.

—Un alto personaje ha confirmado la inteligencia entre España y Francia.

—Han celebrado una larga conferencia el cardenal Sancha y el presidente del Consejo. Según informes, han tratado extensamente del problema religioso.

## Regionales

El ayuntamiento y vecindario de Vinaroz han elevado respetuosa instancia al Excmo. Sr. ministro de Agricultura, Industria, Comercio y Obras Públicas, suplicando se otorgue relación al pantano de dicha ciudad incluído en el plan aprobado provisionalmente por el R. D. de 25 de Abril de 1902, siendo ministro don José Canalejas y Méndez. La Dirección de Obras públicas

# Consultorio Médico Quirúrgico de

# JOSE MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

inserta en la "Gaceta", del 11 del actual las propuestas de obras nuevas y de estudios de carreteras para 1904.

Entre las propuestas de obras nuevas figuran las siguientes:

Castellón á Tarragona.—Avenidas del puente del Ebro en Tortosa, con una longitud de 0.542 kilómetros y presupuestos de 77.818 25 pesetas.

Entre las propuestas de estudios figura la provincia de Tarragona con las que siguen:

Espluga de Francolí á Flix.—Sección primera, trozo tercero, con una longitud de 8.000 kilómetros.

Cambrils á la Alcolea del Pinar á Tarragona.—Trozo tercero, con una longitud de 7.000 kilómetros.

Gandesa á Flix.—Sección de Ascó á Flix, con una longitud de 7.000 kilómetros.

La Comisión liquidadora del primer batallón del regimiento del Infante número 5 tiene ajustados definitivamente los alcances de los soldados Francisco Balaguer Prades, de Tortosa; José Rabasó Roano, de Fatarella; Jaime Mestres Val, de Mas de Barberans; Julián Zaragoza Plá, de Cénia; José Vandellós Real, de Horta; Rafael Ferrer Montaner, de Tarragona y Pedro Beltran Cros de Cambrils, los que podrán hacer la reclamación oportuna dirigiéndose al coronel jefe de dicha Comisión, que reside en Zaragoza.

El ministro de marina ha autorizado la pesca del "bou" en la costa de levante.

La guardia civil de Perelló ha detenido á un pastor que apacentaba su rebaño en propiedad particular, amenazando al dueño de ésta al ser reprendido.

## CRONICA

Ha sido nombrado Interyentor de la sucursal del Banco de España en esta ciudad don Juan Capó Gonzales en sustitución de don Urbano Fernández que pasa á Avila con ascenso.

El Sr. Capó procede de la sucursal de Londres.

El lunes próximo saldrá de visita el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de la diócesis, recorriendo Uldecona, Alcanar, Vinaroz, Benicarló y alguna otra población.

Previo oposición ha sido nombrado Beneficiado sochantre de la Iglesia arciprestal de Reus, nuestro estimado amigo el Rdo. D. Juan Soldevila, salmista que fué de nuestra Catedral y que actualmente era sochantre de la de Segorbe. Nuestra enhorabuena.

Se celebran con gran esplendor las fiestas de la calle den Carbó. Resulta de muy buen gusto la iluminación eléctrica.

Ayer se celebraron carreras y juegos infantiles. Mañana, sábado, á las

7, se dirá una misa en la iglesia de San Blas y luego se repartirán bonos entre los pobres.

El domingo por la noche habrá serenata.

Tenemos entendido que mañana se reunirá la Junta Directiva del naciente Patronato Católico de Obreros para ultimar detalles y tomar acuerdos relativos á la inmediata inauguración de la sociedad.

Ha fallecido en Barcelona, después de breve enfermedad D. Evaristo de la Helguera.

A D. Manuel Estrany, emparentado con el difunto, y demás familia enviamos sentido pésame.—R. I. P.

Si alguno de nuestros suscriptores no recibiese el periódico, sírvase avisar á la Administración, para subsanar la falta, pues el repartidor se encuentra enfermo.

Parece que definitivamente el día 1.º de Octubre se verificará el relevo del batallón del regimiento de Almansa que se halla de guarnición en esta ciudad.

Aunque alguien, no sabemos quien, tenía preparada una celada al semanario "La Lucha", de Valencia; que se edita en esta ciudad, nos consta que la Alcaldía no ha puesto óbice á que siga publicándose dicho periódico.

Nos alegramos que por esta vez los diplomáticos puestos al servicio del Sultán de la Malvarrosa, hayan visto frustrados sus buenos propósitos.

Se le ha concedido un mes de licencia para ésta ciudad, al ex-juez municipal de esta ciudad y actual juez de instrucción del Partido de Vinaroz, señor Rovira Argandoña, quien debe llegar de un momento á otro.

Biografía de S. S. Pio X, se vende en la Librería de Voltes al precio de dos reales ejemplar. Forma un tomo de 137 páginas encuadernado en rústica y contiene un buen retrato en la portada.

## TELEGRAMA

### Viaje comentado

La Epoca publica un suelto en el cual tratando de desmentir que el viaje de la reina madre tuviese por objeto tener una entrevista con el rey Eduardo de Inglaterra, viene á confirmar dicha entrevista.

Dice que aprovechando la ocasión de que la reina iba con dirección á Viena cuando el monarca inglés regresaba y se cruzaban en sitio apropiado, se concertó ante los deseos manifestados por el segundo, de conocer á D.ª Cristina.

La entrevista se celebró en Welz, donde se detuvo Doña Cristina cuando regresaba el Rey Eduardo.

Este transbordó al coche en que viajaba Doña Cristina, celebrando una larga y afectuosísima conferencia, en la que Eduardo recordó la ca-

rifiosa amistad que profesaba su madre la reina Victoria á la de España y la admiración que en él y su pueblo despertó la conducta de Doña Cristina durante su regencia.

### Silvela

"El Correo", publica hoy un párrafo de una carta que supone recibida por un caracterizado silvelista dando á entender que es cierto que piensa abrir bufete al regresar á Madrid.

Deduca el personaje conservador aludido de lo expuesto en la carta, que el Sr. Silvela se retirará de la política, pero no en seguida, sino más adelante.

Por lo pronto, cuando vuelva prestará su apoyo al señor Villaverde y se ocupará de la política tan pronto como la situación actual fracase.

### Propósitos del gobierno

Un ministerial importante ha declarado que el gobierno mantendrá las Cortes abiertas todo el tiempo que le sea posible para aprobar los proyectos pendientes.

### Reducción de cupo

Háblase de reducir diez ó quince mil hombres del cupo del actual reemplazo.

### De Mariña

El Sr. Cobian pedirá cuatro millones para terminar los buques que se hallan en construcción.

Los puertos de Cartagena, Cádiz y Ferrol, serán habilitados para puertos militares.

### Supresión

Parece que el Gobierno proyecta suprimir la Dirección general de los registros.

### Varias noticias

Mr. Loubet regresará mañana á París.

—Comunican de Nueva York que

se han desencadenado violentas tempestades, produciendo enormes destrozos y arrancado árboles, postes de telégrafos y otros objetos.

El vendaval ha derribado el campanario de Brooklyn.

—El presidente de los Estados Unidos, Mr. Roosevelt, que se había embarcado en compañía de su esposa é hijos, á bordo de un yacht, ha sido sorprendido por el huracán en el canal Long Islan, que puso en peligro su vida.

Pudo después de muchos esfuerzos arribar á Balica (Nueva York) sano y salvo.

## Instituto de vacunación

DEL

## Doctor Sabaté

Pensionado por el Excelentísimo Ayuntamiento

Desechada por sus peligros la vacunación de brazo, en este Instituto se practican las inoculaciones con linfa fresca de ternera exenta de contagio, pura y con los cuidados de asepsia indispensables.

TODOS LOS DIAS FESTIVOS

DE 11 Á 12 MAÑANA

Depósito de la acreditada linfa vacuna y suero antidiftérico del doctor Ferrán, preferible á sus similares extranjeros por su pureza, juventud y energía profilácticas. (Descuentos á los señores facultativos).

DR. SABATE

Partos, enfermedades de mujeres y niños

Angel 16, pral., Tortosa

Imp. de Arturo Voltes—Tortosa.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

## SEBASTIANI

MIL PESETAS

MEDICO

Ex-alumno de los Hospitales de Paris

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galesowski.

Consulta de 11 á 1.—Pasaje Franquet, Pal.—TORTOSA

¿Queréis saber la hora fija y que os cueste poco dinero? Comprad los relojes á la relojería de JOSÉ ALUCHA calle den Carbó, núm. 16.-Tortosa También compra ORO y PLATA

SUCURSAL

# Máquinas SINGER para coser

SUCURSAL

EN

REUS

Calle Monterols, 40.

TARRAGONA

Rambla San Juan, 41

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa, Angel 14

## Instituto Provincial de sueroterapia, vacunación y bacteriología

á cargo de D. Manuel Vilá

ANCHA 3, PRINCIPAL

Sucursal del de Alfonso XIII

DIRIGIDO POR EL DR. P. S. R. CAJAL

Establecida esta sucursal, desde esta fecha se prestarán por la misma iguales servicios y se facilitarán los mismos productos que la central en análogas condiciones comprendiendo las siguientes secciones:

### Sección de sueroterapia

Suero antidiftérico.—Vacuna antivariolosa para la especie humana.—Id. para el ganado lanar.—Id. para el mal rojo.—Id. para el carbunco.—Solución de gelatina esterilizada

### Sección de análisis de alimentos y bebidas

Aguas.—Estudio químico, cualitativo y cuantitativo.—Análisis bacteriológico.—Vinagres id. id.—Aguas gaseosas.—Harinas, pastas, pan.—Quesos y mantecas.—Leches.—Vinos y demás bebidas alcohólicas.—Carnes frescas y preparadas.—Cacao y chocolates. Café y sucedáneos.—Miel y azúcares.—Aceites.—Cerveza y levaduras

### Sección de productos patológicos

Sangre.—Análisis micrográfico y patológico.—Pus id. id.—Deyecciones id. id.—Espútos id. id.—Tumores y tejidos patológicos.—Tenias, triquinias, ascárides.—Orina.—Análisis completo (químico, histológico y bacteriológico).—Jugo gástrico.—Líquidos químicos y productos análogos.

### Observaciones

1. Los certificados expedidos por el Instituto, no dan fé más que de la muestra presentada para su reconocimiento: ensayo ó análisis.
2. Cuando los análisis ó ensayos tuvieren por objeto hacer uso de la certificación, como propaganda industrial, anuncios, etc., los derechos se aumentarán con la mitad más de lo consignado en la tarifa.
3. Los precios que regirán son los señalados en la tarifa aprobada por Real Orden de 24 de Abril de 1900.



## Artística lámina tipolitográfica

DE

# SU SANTIDAD PIO X

Copia de una fotografía hecha expresamente. Tamaño 65 centímetros de alto por 51 de ancho. Se vende al precio de 2 pesetas en la librería de

ARTURO YOLTES, ANGEL, 7.-TORTOSA

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

## SÁNDALOPIZÁ

MIL PESETAS

al que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Piza, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Veintidós años de éxito creciente. Únicas aprobadas y reconocidas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca, varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. PIZA. Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Pedid: Sandalo Pizá.—Desconfiad de imitaciones.

# DISPONIBLE

calle del Carbó, núm. 16.-Tortosa

También compra ORO y PLATA